



MOT DE L'ÉDITEUR ET PRÉSIDENT DE LA SHFQ

UN PASSIONNANT VOYAGE FORESTIER DU XV^E SIÈCLE À AUJOURD'HUI

Dans ce numéro, nous parcourons le temps du XV^e siècle jusqu'à nos jours. D'abord, notre collaborateur Michel Huot, dans son article sur le pin blanc dans la spiritualité des Premières Nations, remonte le temps jusque dans les années 1400 où les différentes nations iroquoises ratifient un traité de paix autour de cet arbre mythique.

L'historien Benoît Grenier, de l'Université de Sherbrooke, explique pourquoi le Séminaire de Québec possède encore une immense forêt privée qu'il continue de désigner comme sa « Seigneurie de Beaupré », connue aussi comme « les terres du Séminaire », acquise entre 1662 et 1665 par le premier évêque de Québec, François de Laval.

Maude Flamand-Hubert et Antoine Harel, de l'Université Laval, nous proposent un survol de la genèse de l'incorporation des professions associées à la gestion et à l'aménagement du territoire forestier dans les débats de l'Assemblée nationale de 1870 à 2010.

Un forestier passionné, Pierre Jean, raconte la belle histoire de la Forêt Drummond depuis 1925, avec ma collaboration. Cet article est suivi d'un hommage à ce technicien forestier qui connaît cette forêt comme sa poche sous la signature de Jacques Pinard, ing.f. retraité du ministère des Ressources naturelles et de la Faune et ancien président de l'Association forestière de la Vallée du Saint-Maurice.

Notre « Devoir de mémoire » présente un album de photos inédites de la drave sur la rivière Manouane en Haute-Mauricie vers 1926. Les extraits de l'album montrent différents éléments, dont un chemin de fer, un imposant remorqueur, des digues, des barrages... Nous souhaitons en savoir plus sur ce secteur et cette période. C'est un appel à tous !

Dans notre première « Chronique culinaire », l'autrice Raymonde Beaudoin raconte ses souvenirs de chantier vers les années 1940 dans un magnifique livre *Recettes de chantiers et miettes d'histoire* paru aux Éditions du Septentrion que nous remercions pour leur excellente collaboration. Nous vous invitons à essayer le choix de recettes proposées et si vous êtes charmés, procurez-vous ce bel ouvrage.

Dans l'esprit du temps des Fêtes, nous avons déniché dans nos archives un article paru en 1926 dans la revue *La Forêt et la Ferme* sur les coutumes de cette période de l'année à travers le monde et sur l'importance de l'arbre de Noël.

Enfin, notre édimestre, Lucie Caron, nous suggère un livre de David George Haskell *Un an dans la vie d'une forêt*, un ouvrage scientifique qui cache un roman de suspense, un recueil de poésie et un récit de voyage. Sans aucun doute une lecture qui invite à la méditation.

Et comme toujours, nous tenons à souligner la présence de nos membres partenaires, Van Bruyssel – dont les nouveaux membres Solifor et le Groupe Lebel –, et bienfaiteurs dans la revue en nous proposant des publicités inspirantes.

Joyeuses Fêtes à tous !

Pierre Mathieu,
B. Sc. appliquées, option génie forestier, et MGP